

Poesía popular para enfrentar el tráfico de vida silvestre en Bolivia

- *A través de la campaña “Haikus contra el tráfico de vida silvestre”, WCS busca concientizar sobre la amenaza del tráfico de vida silvestre que pone en riesgo la megadiversidad que caracteriza a Bolivia.*

Recordar nuestra conexión con la naturaleza a través de tres versos y un patrón de 5-7-5 sílabas es la propuesta de la campaña “**Haikus contra el tráfico de vida silvestre**” de WCS, en el marco de la Alianza por la Fauna Silvestre y los Bosques, acción regional financiada por la Unión Europea. El haiku es una forma tradicional de poesía japonesa frecuentemente inspirada en la biodiversidad. A través de este género poético popular, la **campaña busca generar conciencia y hacer un llamado de urgencia** por el creciente comercio ilegal de muchas de nuestras especies más queridas como son el jaguar (*Panthera onca*), la paraba frente roja (*Ara rubrogenys*) y la paraba barba azul (*Ara glaucogularis*), entre muchas otras.

Bolivia es uno de los 15 países megadiversos del planeta. Alberga 432 especies de mamíferos, 1438 de aves, 386 de reptiles, 284 de anfibios y 1100 de peces, muchas de éstas son endémicas. Tristemente, el tráfico de vida silvestre es una amenaza para esta diversidad. Existe un mercado ilegal que se aprovecha de la venta de especies silvestres, tanto de flora como de fauna, amenazando su supervivencia. Este tipo de tráfico también ocasiona un sufrimiento enorme a los animales y les arrebató la posibilidad de vivir libres, ya que al extraerlos de su hábitat desde pequeños no conocen otro ambiente más que el de cautiverio, perdiendo sus facultades para sobrevivir en su hábitat natural.

Si bien las autoridades vienen implementando acciones para hacer frente a esta problemática y para velar por el cumplimiento de la normativa ambiental que salvaguarda la vida silvestre, existen **acciones que los ciudadanos podemos realizar para ayudar** a reducir la demanda de estos animales en mercados ilegales. Una de estas acciones es **estar mejor informados y apoyar la difusión** de información sobre los riesgos que conlleva el tráfico de vida silvestre. Es por ello que la campaña “Haikus contra el tráfico de vida silvestre” busca sensibilizar al público y hacer un llamado a poetas, escritores y sociedad civil en general para que se involucren y se conviertan en aliados en la protección de la biodiversidad. Compartir estas formas colectivas de expresión es esencial para la conservación de nuestros recursos naturales.

Otra forma de ayuda desde la sociedad civil es el **respaldo a los esfuerzos de las comunidades locales** que hacen frente al comercio ilegal de especies silvestres en su territorio, corriendo la voz y animando a otras personas a estar mejor informadas, **denunciando delitos** a través de las redes sociales y **asumiendo decisiones individuales que no amenacen a las especies** que están protegidas por ley, como por ejemplo la compra de animales vivos para tenerlos como mascotas, o de productos derivados para el consumo como ornamento o uso medicinal.

Sin un esfuerzo multisectorial comprometido para detener el tráfico, cientos de especies silvestres podrían desaparecer para siempre. **Aún hay esperanza**, pero debemos empezar por uno mismo. El haiku por su métrica especial, es muy poderoso para enviar este tipo de mensajes precisos y potentes. **Te invitamos a buscar información** sobre especies amenazadas por el tráfico, a **inspirarte y escribir tu propio haiku** para ampliar las acciones de concientización y difusión. Para ser parte de la campaña, **publica tu haiku** en uno de nuestros posts con el hashtag **#haikuscontraeltráficodevidasilvestre** o **envíalo a nuestra página de Facebook WCS Bolivia**. Nosotros lo convertiremos en un colorido collage y lo difundiremos por nuestras redes. La compilación de todos los haikus que se reciban será **difundida el 22 de mayo** en conmemoración por el Día de la Biodiversidad Biológica.

*WCS impulsa iniciativas contra el tráfico de fauna silvestre junto con aliados del sector público y de la sociedad civil. Una de estas iniciativas es la Alianza por la Fauna Silvestre y los Bosques, financiada por la Unión Europea, a través de la cual en 2020 se realizó una revisión de portales de noticias, así como de publicaciones en canales oficiales y redes sociales de las agencias de los gobiernos de Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia. Entre enero y junio, se reportaron 161 noticias sobre tráfico de fauna silvestre. Este monitoreo permitió la identificación de 89 especies de fauna silvestre reportadas en eventos de decomisos en los países andinos amazónicos. Asimismo, a través de esta información, se contabilizó el decomiso de 954 especímenes vivos de fauna silvestre, entre ellos iguanas, monos, guacamayos, tortugas terrestres y otros, que posiblemente serán destinados a mercados de mascotas.